

思われ

あ  
跡継ぎは  
まず長男と

私たちは長男が生まれると、跡継ぎができると思ってしまいます。家や寺を継ぐとはどういうことなのでしょうか。

決めつけて

う  
産まれないのは  
女のせいと

「3年子なきは去れ」と言われた時代があった。そもそも命を授かるかどうかは思いのままにならないことなのに、今でもそんな感覚が残っていませんか。

え  
絵に描いた  
餅にさせない  
男女共同参画

男女が共に話し合って決める大事です。それが共同参画。でも主従関係のままでは不十分です。自由に対等にものが言える平等参画の関係をめざそう。

性犯罪

い  
「いたずら」と  
「まかさないで

「いたずら」という言葉で心の傷をさらに広げる。性犯罪の罪の重さを忘れてはいけない。

なっていく

だんだん父に

おむつ替え

お

子どもが生まれてもすぐに親としての自  
ができるわけではない。特に父親はおむ  
を替えたりして子どもの世話をすること  
よってだんだん父になっていく。

何決める

男ばかりで

教区会・組会そ  
かい

き

教区会・組会はまだまだ男性がほとん  
どです。共に話し合える場を持ちたい  
ですね。

押し付けて

男の人

か  
会長は

「男女平等参画の実現」を言うからには、  
どんな役職がまわってこようと、「女だから」  
の言い訳は虫がよすぎるかも。

く  
苦労して  
育てた住職  
前住に似て

ぜんじゅう  
前住

子どもは得てして似てほしくないところ  
ばかり親に似てしまいいますね。しかも  
年を取るほど、その傾向は強くなっ  
ていくように思うのは気のせいでしょうか。  
前住は前住職のこと。

坊守だ

け  
結婚し  
気がついたら

やがていつかは坊守になるとわかつて  
いたが、いよいよその時になってみて  
坊守の仕事の大変さを知る。

変身す

さ  
酒の席  
セクハラおやじに

わいせつ行為などのセクハラが、酒の  
席なら許されると思っている人はまだま

こ  
誰の好みで  
献立は

決めてるの

「今日の夕飯はいらないよ」の一言  
に、なぜかホッとする私。

坊守は

し  
住職の  
子守りじゃないのよ

身の回りの世話をしてもらうのが当たり前だと思つ  
ている住職と、それを自分の仕事と思い込んで  
いる坊守。そんな関係を変えていきたいですね。

## 家制度

家制度は単に後継ぎということだけでなく、家柄や宗教、思想など様々な問題が「結婚」を機に表面化します。自分の人生は自分で決めたいですね。

す

好きだけで  
結婚できない

せ

寺は一体  
世襲制

誰のもの

寺は開かれたお念仏の道場です。「世襲制」ってつらい？ それとも心地よい？  
寺を閉ざしているのは誰なのでしょうか

珍しい？

女の坊さん

そ

葬式で

た

「誰もおうぶ  
か！」あんたに私

がなぜ見えん！

大谷派では男女が同じように僧侶となるようになりましたが、私たちの意識はまだまだ変わっていないようです。

会社や家にお客さんが訪ねてきた時、応対に出たのが女性の場合によく言われることば。女だからと軽く見ていませんか。

聞かないの？

夫は妻の都合を聞かず仕事や外出の予定を立ててしまいがちだが、妻には妻の予定があることをお忘れなく。

私の予定は

ちよつと待つて

ち

イヤになる

「さすがお寺の子だ」と誉められたり、逆に「お寺の子のくせに」と非難されたり…。「お寺の子」ってひとくくりにしないでほしいな。

演じる自分が

寺の子を

て

切り方までも  
漬物の  
チエックされ

つ

結婚したらその家のしきたりに合わさなければならないことが多い。細かいことまで干渉されて疲れちゃう。

何で髪剃る  
男だけ

と

得度式

「〇〇を買ってあげるから」と親に言われて渋々剃る男子もいるとか。剃らない女子を見て、ずるいと思うのか、羨ましいと思うのか。

## 義母の声

素直に聞けぬ

な  
なぜだろう

服（衣）は自分  
ぬ  
脱ぎ捨てた

でたたんね

小さい時は母親が、結婚してからは妻がしてくれることを当たり前だと思っていませんか。

良い嫁やるのは

疲れるわ〜

に  
一言「と

良い嫁と言わみたい根性から抜け出せたら、ラクになれるわ〜

寝たふりを  
している亭主に  
ね

灸をすえ

家の中のいざこざに知らん顔は許しません。

世間体

乗り越えようと思わなければ何も始まらない。  
まずは自分から一歩踏み出そう。自分が自分であるために。

の  
制度、因襲、  
乗り越えよう

皆の期待を  
背負わされ

背負うつもりもないままに、「あなたしかいないのよ」と周りから期待をかけられて・・・。

は  
父と子どもは  
母不在  
骨休め

いつも母に生活のこと注意される父と子  
は、母が留守の時、ほんのひととき好き勝手なことをしてみたい。

ひ  
一人っ子

ふ  
踏まれたら  
その時痛いと  
言いたいね

何気ない一言に本当は傷ついていても何も  
言えず、その場をにごしてしまう。言えない  
空気とは何なのか。

おごられる

男性から食事をおごられている私。  
対等だと思っていたのに。



思いながらも  
変だなど

生き方だ！

一人の「人間」として生きることに、結婚しているかどうかは関係ありますか？



ほつといてくれ  
「まだ一人？」

女たち



見えないね  
歴史の中の

歴史上に登場する人物は圧倒的に男性が多い。これまででも、そして今でも、男性中心の社会であることのあらわれではないか。

デパートへ

参るつもりが



本山へ

「お寺へ行く」という名目でないと女性はなかなか外へ出られない。デパートに行きたい気持ちはよくわかるが、まずは本山へお参りしてから。

む  
虫にがて  
そんな男が  
いてもいい

男性は勇敢なイメージ。男性にだって虫ぎらいの人はいます。

め  
珍しい  
生き物ですか  
もの言う女性

女性は控えめが良いと思っていませんか。男女問わず、お互いに言い合える関係になれたらいいですね。

も  
もひやめよつ  
「女だから」  
の言い訳は

責任を取りたくない時は、社会の中の女性の位置を都合によって利用していませんか？本当はできるのに。

や  
やめました  
良妻賢母と  
縁の下

夫や子どもに尽くすことを最優先にしてきたけれど、私のために生きてみたい。

よ

よけりやよし

悪けりや女の

せいにされ

家事、育児、家族の健康など、うまくきて当たり前。何かあれば女が悪いと叩かれてしまう。

ゆ

夢かしら

あなたがトイレを

掃除する

ある日、夫がトイレ掃除をしていた。後ろめたさを感じてしまうのはなぜ？

ら

らしきといふ

イメージに

しばられて

女らしく、男らしく、〇〇らしくというイメージにとらわれて、がんじがらめになってしまいませんか？

り

理屈言つ

口があつたら

まず動け

何をするにも理想を言うばかりで行動がともなわない人がいる。特に男性は理屈をよく言う。言う前に行動に移せという女性のつぶやき。

場所がほしいのよ

私が求めているのは物質的なものより、のんびり出来る一人だけの時間と空間です。

る ルビーも真珠も  
いらないわ時間と居

アルバムに

結婚して何年もたつと、いつのまにか家庭内の役割に埋没し、出逢った頃の気持ちは押入れの奥にしまったアルバムの中に。

ろ ロマンスは  
はるか彼方の

おだやられ

れ レディーファースト  
こんな時だけ

男優先の体質はそのままなのに、時と場合によって女性を優先してもダメよ。

わ 割り勘で  
男の価値を  
はかるなよ

男はおごって当然という価値観って  
どうなのよ。

半人前？

いくつになつても

を  
「女の子」。

職場の雑用係は女性の仕事？いつまで  
たっても卒業させてもらえないの？

考え方

問題みんなで

ん  
ジェンダーの

ジェンダーとは社会的、文化的に作られた性差のこと。トラックの運転手や電車の車掌さんなどの職業に今は女性も増えている。「女(男)のくせに〇〇だ」という思い込みから解放され、自分らしく生きたい。